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Aos vinte e oito e vinte e nove dias do mês de novembro de dois mil e sete, às nove 1 

horas, no Ministério Público Federal, SAF Sul, Quadra 04, Auditório do Bloco F - 2 

Térreo/Brasília - DF, foi realizada a Qüinquagésima Quinta Reunião Ordinária do 3 

Conselho Nacional dos Direitos da Pessoa Portadora de Deficiência. 1 - Abertura 4 

da 55ª Reunião Ordinária: O Dr. Alexandre Carvalho Baroni, presidente do 5 

CONADE, deu abertura à reunião, saudando à Plenária e solicitou à Conselheira 6 

Cláudia Fonseca Pereira que procedesse ao chamamento dos presentes para 7 

contagem de quorum e informou que a ata da 54ª Reunião Ordinária do CONADE, 8 

realizada em Aracaju, não poderia ser apresentada ao Plenário pelo fato de a 9 

mesma não ter sido concluída em tempo de ser enviada aos Conselheiros para 10 

analisá-la. Compareceram à reunião: Sociedade Civil – Maria Aparecida Gugel 11 

(AMPID), Lúcia M. Pereira Zacheu (APABB), Janilton Fernandes Lima (CNC), Flavio 12 

Henrique de Souza (CUT), Isaias Dias (CUT), Shirley Vilhalva (FENEIS), Antonio 13 

Carlos Cardoso (FENEIS), Adilson Ventura (UBC), Edivaldo da Silva Ramos (UBC), 14 

Alexandre Carvalho Baroni (CVI), Ronaldo Tavares da Silva (FEBEC), Sandra 15 

Marinho Costa (FENAPAE), Lizair de Moraes Guarino, (FENASP), Valdenora da 16 

Cruz Rodrigues (MORHAN), Roseane Cavalcante de Freitas (ONEDEF), Cláudia 17 

Fonseca Pereira (ABMFR), Maria do Carmo Tourinho Ribeiro Vieira (ABRA), Hugo 18 

M. Pandolfo (FBAS-DOWN), Ângela C. Buchmann (CONFEA) e Cristiana S. de 19 

Holanda (ABRASO). Órgãos do Governo – Andréia Duarte (Min. da Saúde) 20 

Ritamaria Silva de Aguiar (Min. da Cultura), Marcos C. de Souza Bandeira (Min. dos 21 

Transportes), José Veríssimo da Silva (Min. dos Transportes), Rogério Lopes Costa 22 

Reis (Min. do Trabalho e Emprego), Mauricio Alves Peçanha (CONPED/MG), Maria 23 

Tereza A. ANTUNES (CONPED/PE), Denise Costa Granja (Min. das 24 

Comunicações), Márcio Castro de Aguiar (CMDPD-Niterói), Maria José de Freitas 25 

(Min. Des. Social e Comb. Fome), Ermelinda Christiane A. de Paula (Min. da 26 

Previdência Social). Celso Lourenço M. Correa (Casa Civil/PR), Sheila Miranda da 27 

Silva (Min. da Saúde), Maria Madalena Nobre (Min. do Turismo), Flávio Couto E S. 28 

de Oliveira (CONPED/MG) e José Carlos de Oliveira (CMDPD-LONDRINA). 29 

Ausências Justificadas – Carlos Ajur Cardoso Costa (FEBEC); Cristiana Soares de 30 

Holanda (ABRASO) – 28/11/2007, Izabel M. Madeira de L. Maior (SEDH/PR), 31 

Renato Boareto (Min. das Cidades), Augusto Valiengo Valeri (Min. das Cidades), 32 
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João Carlos Martins Neto (Min. da Ciência e Tecnologia), Andréia Ingrid Michele 33 

(Min. da Ciência e Tecnologia), Kátia Aparecida M. Barbosa (Min. da Educação), 34 

Rivaldo Araújo da Silva (Min. do Esporte), Nicola Speranza (Min. das Relações 35 

Exteriores), Fernando Antônio (Min. das Relações Exteriores), Érika Pisanesch (Min. 36 

da Saúde), José Cláudio Barriguelli (FARBRA), Joelson Costa Dias (OAB), Laís 37 

Vanessa C. de F. Lopes (OAB) e Ana Maria Lima Barbosa (Min. Des. Social e Comb. 38 

Fome). Observadores Convidados – Ivoneide Damasceno 39 

(CMDPPD/Acompanhante de Ronaldo Tavares), Ester Alves Pacheco Henriques 40 

(FENASP), Maurício Rodrigues Porto (FENASP), Sebastião Capdeville (FEAPES), 41 

Denise de Siqueira (UFSC/OAB-SC), Carlos Henrique Vasconcelos (Ministério do 42 

Turismo), José Carlos de Oliveira (Conselho Municipal da Pessoa com Deficiência 43 

da Cidade da Londrina ), Cleber Gomes de Figueiredo (CONPED), José Roberto 44 

(FETEC), Hildo (Acompanhante), Luciene Rodrigues de Sousa (CMDPD-45 

Londrina/Intérprete João Carlos), Creusa Santana da Silva 46 

(Intérprete/Acompanhante), Silvana Aguiar dos Santos (UFSC/Intérprete Shirley 47 

Vilhalva), Andréia Duarte Lins (MS/SAS/DAPE), Ednaldo Araújo Aguiar (ONEDEF), 48 

Flozilene Oliveira (PFDC/MPF), Flávio Meirelles (Escola de Gente), José Eduardo de 49 

Andrade (CONJUVE), Ednardo Araújo (ONEDEF),  Murylo José Santos Silva 50 

(Pestalozzi/MA), Marly dos Santos (CMPD/SP), Reinaldo (Câmara Municipal de 51 

Americana), James de Paula França (ADFIPAR/PR), Airton José Favacho 52 

(APPD/PA), representante do SETTD/Santos, Diney Ribeiro Campos (AVDF/MT), 53 

Maria José da Silva Ferreira (Colaboradora) e Mayara da Silva (Ass. Dos Def. 54 

Físicos de Roraima). Após a aferição de quorum, os Conselheiros Edivaldo da Silva 55 

Ramos e Flavio Henrique de Souza questionaram acerca da ausência dos 56 

representantes da Área Governamental. O Conselheiro Adilson Ventura sugeriu 57 

que fosse enviado ofício aos governantes estaduais e municipais informando da 58 

importância da participação dos representantes de seus Conselhos nas reuniões do 59 

CONADE. 2 – Aprovação da Proposta de Pauta 55ª Reunião Ordinária: 60 

Encaminhamento: Foram propostas inserção dos itens e inversão de pauta, 61 

conforme segue: 1) Indicação de Conselheiro para representar o CONADE no Grupo 62 

de Trabalho Livro Acessível, em reunião sobre regulamentação da Lei 10.753; 2) 63 

Apresentação da Sistematização dos Trabalhos em Grupo da I Conferência Nacional 64 

dos Direitos da Pessoa com Deficiência; 3) Apresentação do relatório da Comissão 65 

de Análises e Elaboração e Acompanhamento de Atos Normativos; 4) Apresentação 66 

da Programação do III Encontro Nacional de Conselhos de Direitos da Pessoa com 67 

Deficiência; 5) Continuidade dos Informes das Comissões Permanentes; 6) 68 

Apresentação do Conselho Nacional da Juventude na seqüência da reunião, dia 69 

29/11/2007, no início da manhã. Deliberação: A proposta foi aprovada por 70 

unanimidade pelo Plenário. O Conselheiro Márcio Castro de Aguiar disse que foi 71 

procurado por representantes do segmento de monoculares, e estes solicitaram 72 

espaço, na próxima Reunião Ordinária do CONADE, para exporem suas posições 73 

quanto à questão de visão monocular ser deficiência. Quanto a este ponto, a 74 

Conselheira Maria Aparecida Gugel informou que basta que o segmento manifeste 75 

interesse em participar de reunião do CONADE, às expensas do próprio segmento, 76 

e o CONADE abrirá espaço em suas reuniões para manifestação dos mesmos. 77 

Ainda quando à questão de quorum, o Conselheiro Edivaldo da Silva Ramos 78 

propôs, no caso de ausências injustificadas, que fosse emitido documento para a 79 

entidade ou para a chefia imediata do Conselheiro de órgãos governamentais, 80 

comunicando a ausência injustificada do mesmo. No caso de ausência justificada, 81 

que o CONADE elabore um mecanismo de controle para o caso. Propôs também a 82 

elaboração e aprovação de calendário de reuniões do CONADE. A Conselheira 83 

Maria Aparecida Gugel lembrou que as questões levantadas em Plenário sobre as 84 
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ausências dos Conselheiros, são esclarecidas pelo Regimento Interno do CONADE. 85 

3 - Grupo de Trabalho Livro Acessível - Indicação de Conselheiro para 86 

Representar o CONADE: Encaminhamento: Indicação do Conselheiro Márcio 87 

Castro de Aguiar para representar o CONADE no Grupo de Trabalho Livro 88 

Acessível, em reunião sobre regulamentação da Lei 10.753, que ocorrerá dia 13 de 89 

dezembro de 2007, na Biblioteca Nacional, no Rio de Janeiro. Deliberação: A 90 

proposta foi aprovada por unanimidade pelo Plenário. Para compor o Comitê de 91 

Ajudas Técnicas, se colocaram à disposição os Conselheiros Marcos C. de Souza 92 

Bandeira e Mauricio Alves Peçanha. Seguiu-se à votação, com o seguinte 93 

resultado: Marcos C. de Souza Bandeira – 9 votos e Mauricio Alves Peçanha – 13 94 

votos. 4 - I Conferência Nacional dos Direitos da Pessoa com Deficiência: 95 

Sistematização dos Trabalhos em Grupo: Encaminhamento: Foi feita a 96 

apresentação da sistematização dos trabalhos dos Grupos de Trabalho realizados 97 

durante a Reunião Ordinária, em Aracaju. 1) Grupo de Trabalho sobre Saúde – A 98 

Conselheira Cláudia Fonseca Pereira relatou ao Plenário o trabalho realizado por 99 

este grupo. 2) Grupo Transportes e Cidades - A Conselheira Cláudia Fonseca 100 

Pereira relatou ao Plenário o trabalho realizado por este grupo. (Continuidade da 101 

apresentação deste item da seqüência da reunião no dia 29/11/2007). 5 -Informes 102 

das Comissões Permanentes  1) Dando início à apresentação dos Informes das 103 

Comissões Permanentes, o Conselheiro Rogério Lopes Costa Reis relatou o 104 

parecer da Comissão de Análise, Elaboração e Acompanhamento de Atos 105 

Normativos, conforme segue: RELATÓRIO Nº. 10 DA COMISSÃO DE ATOS 106 

NORMATIVOS - 55ª REUNIÃO ORDINÁRIA  1) Processo CAN 165/07. Assunto: 107 

Processo Eleitoral do CONADE. Biênio 2008/2010. Encaminhamentos: Premissa 108 

Maior: O Regimento Interno do CONADE está adequado e atende ao processo 109 

democrático de eleição de entidades e conselhos. a) Secretaria Especial de Política 110 

para as Mulheres da Presidência da República: É necessário exaurir todos os 111 

mecanismos regimentais e articulações políticas para fazer com que a SEPM se faça 112 

representar e comparecer às reuniões do CONADE pois, entende-se indispensável a 113 

representação em vista de suas atribuições, inclusive diante dos novos parâmetros 114 

traçados na Convenção da ONU que dá visibilidade à mulher com deficiência e 115 

obrigações em relação à promoção de seus direitos. É necessário buscar articulação 116 

política, sugerindo-se, nesse particular, que o Presidente do CONADE solicite 117 

audiência com a Ministra da pasta para solucionar definitivamente a pendência. Não 118 

sendo solucionada a questão em uma próxima reunião reavaliaremos a questão. b) 119 

Sobre os pedidos de alteração de regras eleitorais a Comissão entende: 1 - O 120 

critério de antiguidade para o desempate de eleição de entidades é próprio, o 121 

terceiro da ordem prevista no Regimento Interno, que dá preferência para a 122 

representatividade  Art. 5º, § 5º. 2 - Outros critérios sugeridos como o rodízio entre 123 

as entidades na composição, dando oportunidade para que entidades mais novas 124 

venham a compor o CONADE, não privilegia o critério democrático da 125 

representatividade; a obrigatoriedade de apresentação de relatório de atividades e 126 

resultados das entidades para julgamento da comissão eleitoral não é aceitável pois 127 

se trata de um critério subjetivo. 3 - Não permitir a recondução de entidades e 128 

representantes, fere todos os critérios do processo eleitoral previsto no Regimento 129 

Interno. No entanto, entende-se próprio o CONADE convencer os representantes 130 

das entidades a não perpetuarem representantes no Conselho, identificando sempre 131 

outros possíveis representantes de forma a dar oportunidade a outros integrantes de 132 

suas entidades. 4 - As regras para a escolha dos conselhos estaduais e municipais 133 

são democráticas e feitas pelos próprios participantes habilitados (Art. 9º, § 3º). c) 134 

Quanto ao pedido de ingresso do Ministério do Planejamento na composição, 135 

entende-se desnecessário o assento permanente. Referida pasta pode ser 136 
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convidada a participar de reuniões cuja pauta contenha temas afetos às suas 137 

atribuições. d) Quanto ao pedido de alteração do número de entidades 138 

representativas das deficiências, entende-se que o Art. 3º do Regimento Interno 139 

contempla, com parâmetro da caracterização das deficiências do Decreto nº. 140 

3.298/99, todas as principais áreas de deficiência, cujas entidades representativas 141 

podem se candidatar à composição atendendo aos requisitos eleitorais. Não 142 

obtendo êxito na eleição para a composição, a entidade  poderá comparecer às suas 143 

expensas às reuniões do CONADE, ser ouvida em seus argumentos e propósitos, 144 

ou ainda ser convidada a comparecer às reuniões. Conclusão: o processo eleitoral 145 

previsto no atual Regimento Interno é adequado e satisfatório. Deliberação: A 146 

proposta foi aprovada por unanimidade pelo Plenário. O Conselheiro Marcos C. de 147 

Souza Bandeira propôs Revisão do Regimento Interno do CONADE, visando 148 

ampliação de vagas para outros segmentos de deficiência e participação de 149 

representante do Ministério do Planejamento no CONADE; 3) Representantes dos 150 

surdos oralizados para apresentar ao CONADE a história do segmento. O 151 

Conselheiro Adilson Ventura sugeriu ao Conselheiro Marcos C. de Souza 152 

Bandeira que os surdos oralizados se organizassem em entidade de deficientes 153 

oralizados, por esta a única forma de se fazerem representar legitimamente no 154 

CONADE.  2) Processo CAN 091/06 e Anexos. Assunto: Caracterização de 155 

Deficiência. Encaminhamento: Aprovar o voto do Relator, com as conclusões de 156 

que 1) O CONADE ratifica os resultados da Câmara Técnica realizada pela CORDE 157 

que resultou na Nota Técnica nº. 12/2007, em relação à visão monocular, albinismo, 158 

deficiência auditiva unilateral e fissura lábio-palatino pois, entende que está em 159 

harmonia com o Decreto nº. 3.298/99 e alterações do Decreto 5.296/04. 2) No mais, 160 

aguarda os resultados do Grupo de Trabalho Interministerial constituído pelo 161 

Decreto de 26 setembro de 2007, com o objetivo de avaliar o modelo de 162 

classificação e valoração das deficiências utilizada no Brasil e definir a elaboração e 163 

a adoção de um modelo único para todo o país. 3) Arquivar o processo comunicando 164 

a todos os interessados e Conselhos Estaduais e Municipais. Deliberação: A 165 

proposta foi aprovada por unanimidade pelo Plenário. 3) Processo CAN 156/07. 166 

Assunto: Projeto de Lei Nº. 7.672, de 2006, que estabelece a visão monocular e a 167 

perda auditiva unilateral como deficiência. Encaminhamento: 1) Aprovar o voto do 168 

Relator, ratificando o Parecer da CORDE a respeito do tema; 2) Comunicar ao 169 

Exmo. Autor do projeto de lei Dr. Talmir Rodrigues e à Comissão de Seguridade e 170 

Família. Deliberação: A proposta foi aprovada por unanimidade pelo Plenário. 4) 171 

Processo CAN 160/07. Assunto: Contratação de pessoas com deficiência nas 172 

atividades de segurança privada, empresas particulares de vigilância e transporte de 173 

Valores. Encaminhamentos: Aprovar o voto da Relatora com as seguintes 174 

conclusões: 1) O CONADE edita Parecer sobre o direito de as pessoas com 175 

deficiência, devidamente habilitadas em curso de formação, exercerem a profissão 176 

de vigilante. 2) O CONADE recomenda ao Ministério da Justiça – Departamento de 177 

Polícia Federal a adotar procedimentos e mecanismos de adaptação do curso de 178 

formação de vigilantes de forma a possibilitar a participação de pessoas com 179 

deficiência interessadas em obter tal habilitação e exercer regularmente a profissão. 180 

3) O CONADE encaminha cópia e solicita articulação conjunta ao Ministério do 181 

Trabalho e Emprego, Ministério Público do Trabalho, e representantes patronais e 182 

de empregados, visando alterar o atual quadro de impedimento da pessoa com 183 

deficiência habilitar-se para o exercício da profissão de vigilante. 4) Encaminhar 184 

cópia do Parecer aos Conselhos Estaduais e Municipais. Deliberação: O 185 

Conselheiro Janilton Fernandes Lima pediu vistas do processo. 5) Processo CAN 186 

161/07. Assunto: Promoção Nacional para o cumprimento da Lei nº. 10.436 de 187 

2002, que dispõe sobre a Língua Brasileira de Sinais – LIBRAS. Encaminhamentos: 188 
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Aprovar o parecer da Relatora no sentido de que: 1) O CONADE edita Parecer sobre 189 

o ensino da LIBRAS em todos os níveis de ensino como forma eficaz de preparar o 190 

cidadão do futuro para a efetiva inclusão das pessoas surdas. 2) O CONADE 191 

recomenda ao Ministério da Educação que se posicione a respeito da matéria bem 192 

como, estude a possibilidade de estimular o aprendizado da LIBRAS na rede de 193 

ensino em todos os níveis. 3) Encaminhar cópia do Parecer aos Conselhos 194 

Estaduais e Municipais e ao Ministério Público Federal e Estaduais para 195 

conhecimento. Deliberação: A proposta foi aprovada por unanimidade pelo 196 

Plenário. 6) Processo CAN 162/07. Assunto: Proposta de encaminhamento de 197 

recomendação ao Tribunal Superior do Trabalho para que altere a Instrução 198 

Normativa nº. 7, Resolução n° 53/1996, publicada no DJ 26/03/1996, que 199 

regulamenta no âmbito do Poder Judiciário do Trabalho o acesso das pessoas com 200 

deficiência ao concurso público para provimento de cargos, diante da flagrante 201 

inconstitucionalidade de seus termos. Encaminhamento: Aprovar o voto da 202 

Relatora no sentido de recomendar ao TRIBUNAL SUPERIOR DO TRABALHO que 203 

proceda às alterações necessárias na Instrução Normativa nº. 7, Resolução n° 204 

53/1996, publicada no DJ 26/03/1996, de maneira a manter íntegros os princípios 205 

constitucionais e as leis aplicadas ao amplo acesso de pessoas com deficiência ao 206 

concurso público. Anexar os pareceres já exarados por este Colegiado a respeito do 207 

Concurso Público e Aptidão Plena. Deliberação: A proposta foi aprovada por 208 

unanimidade pelo Plenário. 7) Processo CAN 163/07. Assunto: Proposta de 209 

encaminhamento de recomendação ao Conselho Nacional de Justiça para que 210 

determine a alteração da Resolução nº. 155, de 26 de fevereiro de 1996, que 211 

regulamenta no âmbito do Conselho da Justiça Federal e da Justiça Federal de 212 

Primeiro e Segundo graus o acesso das pessoas com deficiência ao concurso 213 

público para provimento de cargos. Encaminhamento: Aprovar o voto da Relatora 214 

no sentido de recomendar ao CONSELHO DA JUSTIÇA FEDERAL E DA JUSTIÇA 215 

FEDERAL DE PRIMEIRO E SEGUNDO GRAUS que procedam as alterações 216 

necessárias na Resolução nº. 155, de 26 de fevereiro de 1996, de maneira a manter 217 

íntegros os princípios constitucionais e as leis aplicadas ao amplo acesso de 218 

pessoas com deficiência ao concurso público. Anexar os pareceres já exarados por 219 

este Colegiado a respeito do Concurso Público e Aptidão Plena. Deliberação: A 220 

proposta foi aprovada por unanimidade pelo Plenário. 8) Processo CAN 164/07. 221 

Assunto: Participação do CONADE na elaboração das minutas de Instruções a 222 

serem aprovadas pelo TSE para as eleições de 2008. Encaminhamento: Esclarecer 223 

se foi encaminhado o ofício ao TSE, conforme sugerido na mensagem eletrônica. 224 

Não tendo sido enviado, fazê-lo imediatamente e, posteriormente o Plenário indicar 225 

representante do CONADE para representá-lo no grupo já criado para tratar da 226 

elaboração de minutas de instrução para as próximas eleições. Deliberação: A 227 

proposta foi aprovada por unanimidade pelo Plenário. (Suspensa a apresentação 228 

dos Informes das Comissões Permanentes para apresentação do item seguinte) 6 - 229 

Organização do III Encontro Nacional de Conselhos – Coordenação da 230 

Comissão de Articulação de Conselhos: Encaminhamento: O Conselheiro 231 

Márcio Castro de Aguiar e a Conselheira Cláudia Fonseca Pereira apresentaram 232 

ao Plenário a pauta do III Encontro Nacional de Conselhos de Direitos da Pessoa 233 

com Deficiência, a ser realizado nos dias 30 de novembro a 03 de dezembro de 234 

2007. Deliberação: A proposta foi aprovada por unanimidade pelo Plenário. O 235 

presidente Alexandre Carvalho Baroni informou que a Secretaria Especial de 236 

Direitos Humanos enviará ao III Encontro Nacional de Conselhos de Direitos da 237 

Pessoa com Deficiência, como seus representes, dez Conselheiros suplentes. 238 

Reiniciada a sessão no dia vinte e nove de novembro, o Sr. Presidente Alexandre 239 

Carvalho Baroni saudou a Plenária e passou de imediato a palavra à Conselheira 240 
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Ângela C. Buchmann para a leitura das deliberações que foram discutidas em 241 

Aracaju, do Grupo de Transporte e Cidades, solicitando que os Conselheiros que 242 

quisessem se manifestar fossem breves e objetivos nas intervenções. Antes de 243 

entrar no tema, o Conselheiro Flávio H. de Souza solicitou que a Presidência do 244 

CONADE verificasse a questão do pagamento das diárias dos Conselheiros, pois 245 

em sua conta e das pessoas que havia consultado não havia sido depositado. O Sr. 246 

Presidente Alexandre Carvalho Baroni informou que pediria à Marta para verificar 247 

a questão com o José Carlos. A seguir, a Conselheira Ângela C. Buchmann iniciou 248 

a relatoria dos trabalhos, apresentando a sistematização das deliberações, 249 

apresentando as deliberações da I Conferência Nacional dos Direitos da Pessoa 250 

com Deficiência e os encaminhamentos sugeridos. Conforme consta na transcrição, 251 

vários Conselheiros e Conselheiras fizeram sugestões de alteração nos 252 

encaminhamentos, tendo sido discutidos e deliberados pela Plenária. Durante a 253 

discussão, o Sr. Presidente Alexandre Carvalho Baroni solicitou que fizessem 254 

uma pequena pausa para que o Conselho da Juventude fizesse uma rápida 255 

apresentação. Passada a palavra para a Sra. Gabriela Rodrigues Veloso Costa do 256 

Conselho da Juventude, disse estar no CONADE, em companhia do Fábio 257 

Meirelles, da Escola de Gente e conselheiro do Conselho Nacional de Juventude, 258 

para falar um pouco sobre a Conferência Nacional de Juventude e sobre o que está 259 

sendo feito em relação às oportunidades de participação de pessoas com 260 

deficiência. Informou que a Conferência Nacional da Juventude aconteceria no ano 261 

de 2008, nos dia vinte e sete, vinte e oito e vinte e nove de abril em Brasília. 262 

Destacou que em relação à acessibilidade fora feito um documento que chamado 263 

“Como tornar sua conferência acessível a todos”, onde constam dicas de 264 

acessibilidade, orientações de como tornar a Conferência acessível a pessoas com 265 

deficiência física, a pessoas com deficiência visual, auditiva e mental. Informou 266 

ainda que esse documento fora submetido à CORDE e a outras secretarias para 267 

fosse um documento geral, que pudesse esclarecer sobre como possibilitar a 268 

participação de pessoas com deficiência, abordando também questões de raça, 269 

etnia, diferentes culturas, orientação sexual, local de moradia, dentre outros. Com a 270 

palavra o Sr. Fábio Meirelles, informou que existirão etapas preparatórias, 271 

chamadas de Conferências Livres, Conferências Voluntárias, uma conferência 272 

virtual, conferências municipais, estaduais para se chegar à Conferência Nacional. 273 

Informou que os Conselheiros do CONADE receberiam o Kit da Conferência, 274 

contendo o cartaz, o folder, o documento base, os cadernos temáticos para que 275 

cada federação, associação pudesse, voluntariamente, organizar uma Conferência 276 

Livre de Juventude, realizando uma discussão específica sobre política pública de 277 

juventude, educação, trabalho, saúde, tecnologias da informação, comunicação, 278 

segurança, violência, tudo que envolvesse a política pública de juventude e todos os 279 

temas que envolvem os jovens de 15 e 29 anos. Finalizando, solicitou oficialmente 280 

ao Sr. Presidente do CONADE, que na próxima reunião do CONADE, fosse 281 

ordinária ou extraordinária, pudesse ser organizada uma Conferência Livre de 282 

Juventude, pautando a Política Pública de Juventude, para se fazer uma discussão 283 

interna no CONADE sobre a questão. Franqueada a palavra aos Conselheiros, a 284 

Sra. Shirley Vilhalva disse apreciar o trabalho realizado pela Juventude e sugeriu a 285 

inclusão de um convite aos surdos indígenas, aos jovens surdos índios. O Sr. Fábio 286 

Meirelles esclareceu que haveria, como etapa preparatória para a Conferência 287 

Nacional da Juventude em abril, uma consulta nacional às populações tradicionais, 288 

que envolveria a questão dos indígenas, quilombolas, terreiros e ciganos para 289 

garantir a participação de jovens quilombolas, jovens indígenas, jovens de terreiros e 290 

jovens ciganos na Conferência Nacional de Juventude. O Sr. Presidente, tendo 291 

agradecido a presença da Sra. Gabriela Rodrigues Veloso Costa e do Sr. Fábio 292 
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Meirelles, devolveu a palavra à Conselheira Ângela C. Buchmann para que 293 

continuasse a relatoria das deliberações. A seguir, a reunião foi interrompida para o 294 

almoço. Retomados os trabalhos após o almoço, o Sr. Presidente Alexandre 295 

Carvalho Baroni informou que a Comissão da Conferência estava descontinuada 296 

lembrando aos Conselheiros que a Comissão da Conferência era composta por um 297 

representante de cada comissão permanente, perfazendo 5 pessoas, além da 298 

CORDE e da presidência do CONADE. Informou que a Sra. Martinha Clarete, que 299 

representava a Comissão de Articulação de Conselhos, havia saído da Comissão. 300 

Dessa forma, prosseguiu, a Comissão de Articulação de Conselhos teria que indicar 301 

um novo nome. Informou ainda que a Comissão de Políticas Públicas, que era 302 

representada pelo Conselheiro Fábio Henrique, também não estava mais 303 

representada pois o Conselheiro mudou para a Comissão de Articulação de 304 

Conselhos. Solicitou então, que as citadas Comissões Permanentes indicassem dois 305 

novos representantes para a Comissão da Conferência. A seguir, o Sr. Presidente 306 

Alexandre Carvalho Baroni informou que os trabalhos em grupo que ocorreriam no 307 

primeiro dia do III Encontro Nacional dos Direitos da Pessoa com Deficiência, teriam 308 

que ocorrer em apenas três grupos e não em cinco, como deliberado no dia anterior. 309 

Explicou que essa redução se devia a indisponibilidade de equipamentos de 310 

informática e de projeção. Por esse motivo, solicitou que o Plenário tomasse uma 311 

decisão a respeito, primeiro decidindo quem deveria coordenar os grupos e, 312 

segundo, como o CONADE transformaria cinco eixos em três eixos. Após discussão 313 

e sugestões de vários Conselheiros, a Plenária decidiu que os três eixos seriam: 314 

Transporte, Cidades, Controle Social e Conselhos; Educação e Trabalho e Saúde e 315 

Seguridade Social. A Plenária também decidiu que haveria facilitadores e 316 

coordenadores para os três eixos, tendo sido escolhidas como facilitadoras: a Sra. 317 

Ângela C. Buchmann, a Sra. Lucia M. Pereira Zacheu e a Sra. Maria Tereza A. 318 

Antunes, respectivamente. Como coordenadores, foram escolhidos, 319 

respectivamente: Maurício Alves Peçanha, Ronaldo Tavares da Silva e Cristiana 320 

S. de Holanda. A seguir, o Conselheiro Márcio Castro de Aguiar propôs que, nos 321 

cinco grupos que trabalhariam a construção da II Conferência, cada Comissão 322 

Permanente fizesse parte de um desses Grupos de Trabalho. O Plenário acolheu a 323 

sugestão, mas ressaltou que não seria rígido e inflexível, ficando a critério dos 324 

membros mudar de grupo a qualquer momento. A seguir, foi passada a palavra para 325 

o Conselheiro Rogério Lopes Costa Reis, para continuar com a apresentação das 326 

deliberações do Grupo sobre Transporte e Cidades. Concluída a relatoria, passou-se 327 

aos INFORMES GERAIS – RELATO DA REPRESENTAÇÃO DO CONADE EM 328 

EVENTOS – CONSELHEIROS E CONSELHEIRAS. A Conselheira Roseane C. de 329 

Freitas informou que em outubro esteve em Recife, participando de um seminário 330 

promovido pelo CREA de Pernambuco e pelo CREA de Minas Gerais. Destacou que 331 

foi um seminário para engenheiros e arquitetos que tratava única e exclusivamente 332 

sobre acessibilidade. Registrou ainda que participara da mesa de abertura, 333 

juntamente com um representante do Conselho Estadual de Defesa dos Direitos da 334 

Pessoa com Deficiência de Pernambuco e com os presidentes dos Conselhos que 335 

estavam realizando o seminário. Apontou que os únicos deficientes na mesa, ela e o 336 

representante do Conselho Estadual de Defesa dos Direitos da Pessoa com 337 

Deficiência de Pernambuco, foram os únicos também que não tiveram a palavra. O 338 

Conselheiro Márcio Castro de Aguiar informou que esteve representando o 339 

CONADE no 10º Encontro Nacional de Usuários de DOSVOX, ocorrido em Joinville, 340 

nos dias 12, 13 e 14 de outubro. Também informou que estivera presente no Curso 341 

de Capacitação ocorrido no Piauí, para 400 Conselhos dos Estados do Piauí, 342 

Maranhão e Ceará, destacando que houve diversos momentos, um momento com 343 

os prefeitos, onde 42 prefeitos assinaram o termo de adesão da Campanha de 344 
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Acessibilidade lá do Governo do Estado do Piauí. A seguir, o Conselheiro Marcos 345 

C. de Souza Bandeira informou que fora à Audiência Pública de Orçamento 346 

Participativo ocorrida no Senado Federal. Informou ainda que participou de um 347 

evento no Conselho Estadual do Distrito Federal. Relatou que ficou impressionado 348 

com a diferença do nível de esclarecimento e consciência de seu papel entre o 349 

CONADE e o Conselho do Distrito Federal. Sugerir o CONADE elaborar um trabalho 350 

de capacitação amplo, participativo para orientar os colegas Conselheiros dos 351 

Estados e Municípios para terem uma visão ampla do significado do Conselho. O 352 

Conselheiro Maurício Alves Peçanha informou que participou, em 4 municípios de 353 

Minas Gerais, não só pelo CONADE, mas também pelo CONPED, de reuniões para 354 

criação de Conselhos, ressaltando que estão caminhando para a criação de mais 355 

cinco Conselhos Municipais, totalizando 25 no Estado. O Conselheiro Janilton 356 

Fernandes Lima informou que esteve representando o CONADE na cidade de 357 

Mafra. Informou ainda que esteve numa Conferência do Ministério da Saúde, 358 

chamada: “AIDS e Deficiência”. Ressaltou que a relação existente entre a AIDS e 359 

deficiência é muito grande. Informou ainda que o Ministério da Saúde enviaria os 360 

dados existentes sobre a questão, destacando que o Ministério da Saúde separa em 361 

eixos, deficiência auditiva e AIDS, deficiência física e AIDS, deficiência mental e 362 

AIDS e a relação que existe entre cada deficiência e o fato de serem soropositivos. 363 

A seguir, o Conselheiro Adilson Ventura informou que teve a honra de ser 364 

convidado pelo Presidente Alexandre Baroni para representá–lo no Encontro de 365 

Conselhos na cidade de Teresina, no Piauí, da região Nordeste 3, que incluiu o 366 

Estado do Maranhão, Ceará e Piauí. Disse que o evento tivera grande êxito e 367 

ressaltou a importância e o significado e o grande conceito que o CONADE tem em 368 

certas regiões do Brasil. Informou que o Estado do Piauí talvez tenha um dos 369 

maiores índices de deficiência do Brasil, atingindo 17,3% como média. Destacou 370 

ainda que existe uma cidade no Piauí, São Gonçalo, que possui 1/3 da população, 371 

33%, como portadora de algum tipo de deficiência, ressaltou, entretanto, ter 372 

observado uma mobilização muito grande no Piauí. Lamentou o fato de ter sido o 373 

último participante da mesa de abertura a falar. Informou ainda que fizera o 374 

encaminhamento da assinatura do documento do compromisso com acessibilidade 375 

ao Conselho de Desenvolvimento Econômico e Social. Informou que o Diretor–376 

gerente do Conselho lhe dissera o CDES não iria assinar um documento aderindo à 377 

Campanha da Acessibilidade, mas que durante a Plenária e com a participação do 378 

presidente Lula, seria recomendado aos Conselheiros presentes, 90 Conselheiros e 379 

mais os Ministérios que participam da reunião do CDES, que fosse adotado pelas 380 

suas organizações e entidades aos quais representavam. Por fim, solicitou em 381 

público um momento do Presidente Alexandre Carvalho Baroni, onde pudessem 382 

sentar e conversar sobre três temas que reputou serem de fundamental importância 383 

para o CONADE, destacando serem suas preocupações e de algumas pessoas do 384 

CONADE também. A seguir, a Conselheira Valdenora da Cruz Rodrigues 385 

informou que o MORHAN realizou, a nível nacional, o 2º Seminário de Antigo 386 

Hospital Colônia, na primeira quinzena de novembro, além do 13º Encontro Nacional 387 

do MORHAN, onde houve eleição. Em seguida, a Conselheira Maria Tereza A. 388 

Antunes informou que participou, enquanto Conselheira Nacional de Saúde, da 13ª 389 

Conferência, de 14 a 19 de novembro. Registrou o trabalho incansável, embora sem 390 

sucesso, do companheiro Genílson Protásio que tentou, de forma feroz, passar a 391 

Campanha de Acessibilidade, sem sucesso. Comunicou ainda que quase todas as 392 

propostas das áreas de deficiência foram aprovadas. Sugeriu os Conselheiros se 393 

informarem com os Conselhos de Saúde para que começassem a trabalhar sobre 394 

isso. O Conselheiro Ronaldo Tavares da Silva colocou o Estado do Rio Grande do 395 

Norte à disposição do CONADE para que fosse realizada uma reunião ordinária. 396 
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Afirmou que o Rio Grande do Norte estaria muito satisfeito e era merecedor de 397 

poder sediar uma reunião do CONADE na gestão do Presidente Alexandre Carvalho 398 

Baroni. O Conselheiro Flávio H. de Souza registrou que enquanto no Brasil a 399 

média é de pessoas com deficiência é de 14,5%, no Piauí esse número atinge 400 

17,3% da população. Destacou a descentralização das reuniões como sendo muito 401 

importante para conscientizar outros Estados. Afirmou ainda que havia muito o que 402 

fazer, muitos municípios carentes por falta de informação, por falta de formação, 403 

destacando que o trabalho do CONADE estaria apenas iniciando. Para finalizar, 404 

disse achar que a carga de responsabilidade do CONADE cada vez aumentaria 405 

mais e conclamou cada Conselheiro e cada Conselheira a levar muito mais a fundo 406 

a discussão nos municípios. A Conselheira Shirley Vilhalva registrou que 407 

participara do evento “Simpósio Catarinense de Tecnologia Aplicada aos distúrbios 408 

da Comunicação”, ocorrido em Itajaí. Informou que estava em andamento o projeto 409 

de um software para qualificar o ensino comunicacional dos deficientes auditivos. O 410 

Presidente Alexandre Carvalho Baroni informou que tivera uma reunião com o 411 

Secretário–Geral da PGR, na intenção de levar pessoalmente o pleito do CONADE, 412 

que solicitou, a partir da presente reunião, a legenda em tempo real, como sendo 413 

algo que traria benefício não só ao Conselheiro Marcos Bandeira, mas a toda 414 

comunidade surda. Destacou que a legenda em tempo real facilitaria muito o 415 

entendimento das pessoas, além de proporcionar ao CONADE sair da reunião com 416 

a reunião degravada. A seguir, a Conselheira Cristiana S. de Holanda informou que 417 

fizera um Concurso Público Estadual para professora de nível superior no ano 418 

passado, para o qual foi aprovada, informou porém que na hora de tomar posse fora 419 

impedida pois a consideraram incapaz. Informou que recorrera à ABRASO e ao 420 

CONADE para que se pronunciasse a respeito do assunto. Agradeceu ao CONADE 421 

que respondeu prontamente diante das várias recomendações e solicitações e 422 

informou que em agosto finalmente havia tomado posse e estava trabalhando na 423 

Secretaria de Educação como professora. A seguir, o grupo de Controle Social e 424 

Conselhos continuou a apresentação das deliberações e encaminhamentos. Nada 425 

mais havendo a tratar, o Sr. Presidente Alexandre Carvalho Baroni encerrou a 426 

sessão agradecendo a presença de todos. 427 

 428 

 429 

 430 

 431 

ALEXANDRE CARVALHO BARONI 432 

Presidente do CONADE 433 


